



Prière et méditation

Pour la Paix

*Un désir - un engagement - une action*

## Pour la Paix – par la solidarité et la fraternité (été 2021)

*Durant l'automne/hiver 2020/2021, nous partageons des réflexions sur la notion et la pratique de la SOLIDARITE, dans le contexte de la pandémie Covid-19 et des difficultés et inégalités croissantes qu'elle entraîne dans nos sociétés et communautés de plus en plus conscientes du caractère global des défis sanitaires, climatiques, économiques et sociaux que nous devons relever ensemble. Mais quelle est la signification plus profonde de la « solidarité » ? Comment la solidarité s'enracine-t-elle dans notre pensée chrétienne et dans les autres traditions spirituelles ? Est-ce que la « solidarité » serait une valeur universelle et condition sine qua non du vivre ensemble dans la Paix ? Le partage d'une sélection de textes de différents auteurs et penseurs, ainsi que nos propres contributions de pensées et d'expériences nous permettent d'explorer ces grandes questions à notre mesure, et de nourrir ainsi notre prière et méditation pour la Paix.*

### Actualités

[Nos liens utiles](#)

[Geneva Peacebuilding Platform](#)

[Actualités de la Plateforme interreligieuse de Genève](#)

### Prière au Créateur

Source/extrait : [Lettre Encyclique « Fratelli Tutti », Pape François, 2020](#)

Seigneur et Père de l'humanité,  
toi qui as créé tous les êtres humains  
avec la même dignité,  
insuffle en nos coeurs un esprit fraternel.  
Inspire-nous un rêve de rencontre,  
de dialogue, de justice et de paix.  
Aide-nous à créer des sociétés plus saines  
et un monde plus digne,  
sans faim, sans pauvreté, sans violence, sans guerres.

Que notre coeur s'ouvre  
à tous les peuples et nations de la terre,  
pour reconnaître le bien et la beauté  
que tu as semés en chacun  
pour forger des liens d'unité, des projets  
communs,  
des espérances partagées.  
Amen !

### « LA PANDÉMIE NOUS ENSEIGNE LA VALEUR DE LA SOLIDARITÉ »

Source/extrait : [Courrier Pastoral ERC, mai 2021](#)

« Pour le professeur Didier Pittet, la crise sanitaire que nous traversons est avant tout une grande leçon sur la valeur de la solidarité et les dégâts que cause l'individualisme. Il en a fait le constat au niveau personnel, à l'hôpital, dans la gestion mondiale de la pandémie et dans les comportements individuels et collectifs. Le "chacun pour soi" ne fonctionne pas pour contrer une pandémie, dit-il en substance, car on ne peut vaincre le virus sans solidarité entre soignants, entre citoyens, entre secteur public et privé et entre pays. « On ne sortira de cette crise que tous ensemble », clame-t-il. Cette même solidarité sera encore un élément indispensable pour soigner les blessures des crises économique et sociale engendrées par la pandémie, s'avance-t-il. Et de faire l'hypothèse d'un impôt de solidarité, un contrat social entre gagnants et perdants de la crise.

**Quels sont à vos yeux les grands enseignements de la crise sanitaire ?** Nous avons appris que ce monde que l'on croyait moderne et fort est fragile, que la gestion de crise se prépare et découvre les failles d'un fonctionnement à flux tendu qui ne supporte pas les imprévus. Nous avons vu que nous pouvions

manquer de personnel dans les hôpitaux, de masques, de solution désinfectante. Au niveau global, nous avons vu les limites de l'Organisation mondiale de la santé, qui est indispensable, mais qui est dotée d'une structure ancienne, d'un budget limité et qui est trop dépendante des pays membres. Pour les vaccins nous avons vu des pays jouer en solo. Le monde a aussi manqué de solidarité, de générosité et de civisme. Nous avons aussi découvert l'étendue de la précarité avec des personnes faisant la queue pour recevoir un cabas de biens alimentaires d'une valeur de 20 francs. Trop de personnes ont basculé d'un jour à l'autre dans la pauvreté. C'est une alerte. La population a applaudi les soignants pour les remercier de leur combat contre l'épidémie, puis d'autres héros du quotidien comme les caissières et le personnel d'autres métiers "essentiels" mais mal reconnus. Ces enseignements ne doivent pas rester sans suite. D'autre part, nous avons des secteurs qui ont enregistré d'énormes profits et d'autres des pertes immenses. Je me demande s'il ne faudrait pas envisager, dans ces circonstances exceptionnelles, un impôt solidaire. Je ne suis pas expert dans ce domaine, mais la crise sociale et économique ne va pas disparaître de sitôt.

**Néanmoins, la solidarité n'a pas été absente.** Effectivement et les exemples sont nombreux. L'Europe, très discutée, a ainsi mis beaucoup d'argent pour le développement rapide des vaccins et a été très solidaire en matière de vaccination. A plusieurs niveaux, la mobilisation a été présente. Une task-force public-privé a vu le jour à Genève pour l'approvisionnement en matériel sanitaire du canton et des HUG. Moi-même j'ai été soutenu par la solidarité de mon entourage ... »

« Le professeur Didier Pittet est sur tous les fronts depuis le début de la pandémie du coronavirus. Connu pour avoir participé à la mise au point de la solution désinfectante hydroalcoolique et pour l'avoir mise à disposition de l'OMS libre de brevet, il dirige notamment le service de prévention et de contrôle de l'infection aux Hôpitaux universitaires de Genève (HUG). »

## « La solidarité j'y crois »

Source/extrait : [Site web de « Terre solidaire »](#)



« Guy Aurenche, avocat, a été président de l'Action des chrétiens pour l'abolition de la torture (ACAT) avant d'assurer depuis 2009 la présidence du CCFD-Terre Solidaire. Il est l'auteur de plusieurs ouvrages dont *Le souffle d'une vie* (Albin Michel, 2011) et *Le Pari de la fraternité* (L'Atelier, 2012). »

« Tout le monde se réclame de la solidarité, au risque de lasser. Pour autant, le mot n'est ni dépassé, ni galvaudé. Homme de convictions, Guy Aurenche montre combien la solidarité est l'expression la plus accomplie de la vie sociale, de la relation à l'autre, de la responsabilité personnelle et d'une fraternité concrète, sans frontière. Les solutions aux problèmes tant français que mondiaux exigent la solidarité.

« Loin d'être une obligation, une charge, la solidarité est joyeuse, enthousiasmante et bienfaisante. Elle est d'abord le fruit de notre humanité commune et le chrétien peut y voir une invitation profondément liée à sa foi ». Président du CCFD-Terre Solidaire, l'auteur a accompagné de nombreux projets de développement et de solidarité sur tous les continents. Dans la vie de tous les jours, et dans toutes les cultures, Guy Aurenche a saisi ces éclats de solidarité qui sauvent le monde. **Un témoignage à rebours du pessimisme et du cynisme ambiants.** »

## Suis ton cœur

Source/extrait : LA FEUILLE DE TRÈFLE, printemps 2021, Nr. 137, p. 18 – auteur : Lux (atelier d'écriture)

*Suis ton cœur  
Il connaît les méandres  
Qui mènent au bonheur  
Ton cœur sait  
Ton esprit parfois embrouillé  
Te joue des tours*

*C'est pour cela  
Que ton cœur mérite d'être suivi  
Ta vie n'en dépend pas  
Mais ta joie, oui !  
Ecoute-toi  
Suis ton cœur  
Il te montre la voie*